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Кампус «Арктическая звезда» позволит объединить 
усилия двух университетов. Тем самым будут 
усилены наши возможности. Это приведет к лучшему 
результату, а значит, и увеличению финансирования 
научной деятельности. Развитие студенческой научной 
деятельности – это важно. Об этом надо говорить чаще.
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Вижу цель – не вижу препятствий
Ординатор СГМУ Аделина Богданова разработала препарат, замедляющий прогрессирование близорукости

Александр Мирукин, 
фото автора

Говорят, что студен-
ческие годы – лучшие 
годы жизни. Значит, 
тратить их нужно с 
умом. Как раз во вре-
мя учебы на лечебном 
факультете, будучи на 
пятом курсе, Аделина 
Богданова решила углу-
биться в тему близору-
кости.

– Когда у меня начался 
цикл офтальмологии, я за-
интересовалась темой мио-
пии (близорукость. – Прим. 
авт.), – поделилась Адели-
на Ивановна. – Оказалось, 
что по статистике ВОЗ, более 
10% населения России стра-
дают близорукостью, у меня 
тоже легкая степень миопии. 
А в странах Азии этот показа-
тель уже достиг 80%. За ру-
бежом уже проводятся иссле-
дования, которые говорят об 
эффективности низкодозиро-
ванного атропина сульфата. 
Однако исследований на тер-
ритории Арктической и при-
равненной к ней зонах не про-
водилось.

Учитывая, что на СГМУ 
лежит не только подготов-
ка медицинских кадров, но 
и проведение исследований 
арктических территорий для 
улучшения качества оказания 
медицинской помощи, сту-
дентка решила провести свое 
исследование.

В прошлом году Аделина 
Богданова написала проект 
под наставничеством науч-
ного руководителя Николая 
Зеленцова и стала победите-
лем конкурса «Студенческий 
стартап». Его проводил Фонд 
содействия инновациям в Ар-
хангельске.

Напомним, что в прошлом 
году 24 участника от Поморья 
стали победителями конкурса 
«Студенческий стартап». Ар-
хангельская область вошла в 
число лидеров среди регионов 
Российской Федерации по ко-
личеству участников и побе-
дителей.

– Наука является одной из 
ключевых компетенций Ар-
хангельской области, и ис-
следования в сфере медицины 
занимают серьезный удель-
ный вес в работах, которые 
проводятся в нашем регионе, 
– уточнила министр эконо-
мического развития, промыш-
ленности и науки Архангель-
ской области Евгения Шелюк. 
– Мы осуществляем под-
держку научных проектов. Это 
и гранты, которые выделяют-
ся по линии министерства на 
исследования молодых уче-
ных. Их получает как САФУ, 
так и СГМУ. Ежегодно такие 
гранты выигрывают обычно 
трое молодых ученых. Кроме 
того, у молодых ученых, осу-
ществляющих свою работу в 
сфере медицинских исследо-
ваний, есть возможность по-
лучить поддержку и по другим 
направлениям. Проект Адели-

ны – это пример успешного 
«Студенческого стартапа».

Неудивительно, что Адели-
на выиграла. Ее научный руко-
водитель, врач-офтальмолог, 
кандидат медицинских наук, 
доцент кафедры и руководи-
тель направления подготов-
ки офтальмологии Институ-
та семейной медицины СГМУ 
Роман Зеленцов поделился 
своими ожиданиями от реали-
зации проекта.

– Предполагаемым ре-
зультатом данного исследо-
вания является разработка 
глазных капель, применение 
которых на сегодняшний день 
ограничено в России, – от-
метил Роман Николаевич. – 
У нас нет низкодозированных 
форм атропина сульфата. На 
сегодняшний день он пред-
ставлен лишь однопроцент-
ным раствором. Поэтому наш 
проект направлен не толь-
ко на профилактику развития 
близорукости, но и на импор-
тозамещение.

Врач-офтальмолог поде-
лился и результатами их с 
Аделиной исследования пер-
вичной заболеваемости мио-
пией.

– Было выявлено, что наи-
большая доля впервые вы-
явленной близорукости при-
ходится на детский возраст 
7–14 лет, что по сравне-
нию с центральными реги-

онами значительно раньше, 
– уточнил Роман Зелен-
цов. – В центральной части 
России больший процент при-
ходится на трудоспособное 
население. К сожалению, чем 
раньше ребенок становится 
миопом, тем выше риски про-
грессирования близорукости.

Так, при дебюте заболева-
ния в возрасте 7 лет прогрес-
сирование составляет в сред-
нем 0,9 диоптрии в год, а при 
начале в 12 лет – 0,3 диоп-
трии в год. Вопрос разработ-
ки медикаментозного способа 
контроля прогрессирования 
близорукости для таких детей 
крайне важен.

По словам врача, это свя-
зано с климато-географи-
ческими факторами: низкой 
освещенностью в осенне-зим-
ний период и холодным клима-
том, из-за которого мы чаще 
находимся в замкнутых про-
странствах. Кроме того, вли-
яет компьютеризация, в том 
числе образовательного про-
цесса.

Таким образом, вполне 
вероятно, что исследование 
поможет максимально со-
хранить зрение у россиян в 
ближайшем будущем.

В пресс-службе СГМУ 
рассказали, что предполага-
емые преимущества исполь-
зования низкодозированно-
го атропина сульфата – это 

менее выраженный мидриаз 
(расширение зрачка), отсут-
ствие светобоязни и диском-
форта при работе на близком 
расстоянии.

Применение атропина в ин-
новационной бесконсервант-
ной форме в качестве монодоз 
(монодоза – это маленькая 
емкость с каплями, предна-
значенная для однократ-
ного использования, каж-
дая из которых герметично 
закрыта. – Прим. авт.) по-
зволит обеспечить лучшую 
переносимость лекарственно-
го средства, а также уменьшит 
риск возникновения синдрома 
сухого глаза у пациентов.

– Я ожидаю, что наше ис-
следование подтвердит пре-
имущества низкодозирован-
ного атропина, – улыбнулась 
ординатор СГМУ Аделина 
Богданова, – и в дальнейшем 
наш препарат будет распро-
странен по всей Российской 
Федерации.

Аделина планирует про-
должать свою научную дея-
тельность, но уже по своей 
специальности. Сейчас она 
поступила в ординатуру по 
неврологии. И такие возмож-
ности у нее есть. И не только 
у нее.

Напомним, что в Поморье 
к 2027 году появится меж-
вузовский кампус мирового 
уровня «Арктическая звез-
да» благодаря президент-
скому национальному проек-
ту «Наука и университеты». 
Начало непосредственно 
возведения запланировано 
уже на этот год. Специально 
для этого отведена обширная 
территория вблизи Северо-
двинского моста.

Кампус станет многофунк-
циональной и инновацион-
ной образовательной средой 
со всей необходимой инфра-

структурой. Он будет пред-
ставлять собой комплекс 
зданий на берегу Северной 
Двины.

– Кампус позволит объ-
единить усилия двух универси-
тетов, – считает Аделина Бог-
данова. – Тем самым будут 
усилены наши возможности. 
Это приведет к лучшему ре-
зультату, а значит, и увеличе-
нию финансирования научной 
деятельности. Развитие сту-
денческой научной деятельно-
сти – это важно. Об этом надо 
говорить чаще.

Роман Зеленцов согласен 
со словами Аделины.

– Думаю, «Арктическая 
звезда» позволит вовлечь в 
научную деятельность гораз-
до больше студентов, улуч-
шить качество исследований 
и повысить научный потенци-
ал всего региона, – сказал он.

Министр экономического 
развития, промышленности и 
науки Архангельской области 
добавила, что надеется на уве-
личение количества фунда-
ментальных и прикладных ис-
следований, особенно в сфере 
здоровьясбережения в усло-
виях Арктики и использования 
биоресурсов в Арктике.

– Кампус станет хорошей 
площадкой для молодых уче-
ных, – подчеркнула Евгения 
Шелюк. – Со студенческой 
скамьи ребята, которые инте-
ресуются наукой, получат воз-
можность проводить научные 
исследования и переносить их 
в более серьезную плоскость. 
Кроме того, кампус станет 
площадкой для прохождения 
практики. Лаборатории, ко-
торые там появятся, позволят 
студентам и молодым ученым 
увеличивать свои компетен-
ции. Мы с нетерпением ожи-
даем ввода кампуса в эксплу-
атацию.

Аделина 
Богданова 
измеряет 
степень 
близорукости 
с использова-
нием метода 
компьютерной 
аккомодогра-
фии

Врач-офтальмолог Роман Зеленцов

Аделина 
Богданова
 и Роман 
Зеленцов.
Фото пресс-службы
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